

CONSEJO MUNDIAL DE FORMACIÓN Y NUEVAS GENERACIONES

Caneças (Portugal), del 6 al 8 de octubre de 2008

Miembros presentes: Jean Rousseau (presidente de Emaús Internacional y comoderador), Kousalya Seethapathy (vicesecretaria y representante del Comité Ejecutivo), Carina Aaltonen, Bruno Sereni, Françoise Clause, Thierry Muniglia-Raynal (por la región Europa); Moon Sharma (por la región Asia); Aïcha Sissoko, Anaclet Katumbulu Kitungano (por la región África); Manuel Gavilán, Enrique Neirotti (por la región América).

Ausentes: Rilif Winanti, Belén Martínez (dimitidos).

Secretaría Internacional de Emaús: Alain Fontaine (comoderador), Jacqueline Hocquet (comoderadora), Augustin Longueville.

Intérpretes: Elena Martínez Suárez, Rachel Babin, Claire Lochet, Juan Pablo Ramos Gutiérrez, Sarah Waller.

Técnicos: Koen y Clarisse Sintubin.

Bienvenida	Jean Rousseau da la bienvenida en nombre de Emaús Internacional a los miembros del Consejo Mundial de Formación y Nuevas Generaciones (CMFNG). Asimismo, da las gracias a la comunidad Emaús de Caneças por su acogida y por la organización tanto del CMFNG como del campo internacional de formación sobre el desarrollo sostenible que se celebrará a continuación.
Aprobación de la nueva composición del CMFNG	Manuel Gavilán informa de que Belén Martínez cesó en su cargo de consejera mundial por la región América el pasado mes de junio. El sustituto elegido por Emaús América es Enrique Neirotti, miembro de la Comisión de Formación de la región. Asimismo, Moon Sharma comunica la reciente dimisión de Rilif Winanti. El CMFNG toma nota de estas dos dimisiones, así como de la sustitución de Belén Martínez por Enrique Neirotti.
Aprobación del orden del día	Se aprueba el orden del día presentado, sin modificaciones.

Evaluación del trabajo de los consejeros mundiales en sus regiones

Los consejeros mundiales presentan el trabajo realizado en sus distintas regiones y las dificultades encontradas.

África

Los consejeros mundiales presentaron a la región un plan de acción que, entre otros puntos, incluía la sensibilización de los grupos Emaús africanos sobre los valores y la historia del movimiento Emaús, mediante la intervención de “animadores” en los distintos grupos. Sin embargo, esta iniciativa no pudo llevarse a la práctica debido a los escasos recursos económicos de la región. No obstante, cada año se llevan a cabo en los grupos numerosas actividades de formación (alfabetización, formación técnica, etc.). El objetivo actual es dotar a estas actividades de una dimensión cívica y/o política, y añadir la dimensión del conocimiento del movimiento y el compromiso dentro del mismo.

Asia

Moon Sharma presenta los programas de formación existentes en la región Asia:

- Un programa de formación sobre el papel de los delegados de Emaús Internacional.
- Un programa de formación sobre la economía solidaria.
- Un programa de formación sobre la agricultura sostenible.

Estos programas son financiados en parte gracias a los ingresos de las ventas solidarias. Asimismo, los grupos Emaús asiáticos ofrecen otros programas de formación destinados a sectores ajenos al movimiento, como escuelas y universidades.

Europa

Los cuatro consejeros mundiales de la región Europa organizaron un seminario de formación sobre las migraciones, que se celebró en Ferrara (Italia). A pesar del número relativamente bajo de participantes, el seminario fue muy satisfactorio. Asimismo, en la región Europa existen numerosas iniciativas de formación, principalmente a escala nacional (como en Francia o en el Reino Unido). Además, poco a poco se está poniendo en marcha un programa de intercambio de responsables de comunidades entre los grupos de los distintos países de la región.

América

En la región América existe una Comisión de Formación que orienta y apoya los proyectos de formación en la región. Esta comisión se reúne con regularidad para definir un plan de trabajo regional. A lo largo de todo el año se realizan distintas iniciativas en los diferentes países de la región. La Asamblea Regional definió dos objetivos con respecto a la formación:

- Favorecer la participación de cada compañero en su grupo y en el movimiento.
- Trabajar sobre las diferentes visiones de Emaús y sobre el sentido de este movimiento.

	<p>Por otro lado, para la región América es fundamental la cuestión de la autosuficiencia —no solo económica, sino también política—, así como la transformación social.</p> <p>Además de las distintas actividades de formación organizadas a escala nacional con el apoyo de la Comisión de Formación, se han celebrado dos encuentros de responsables de grupos, uno para los grupos de la zona del Atlántico y otro para los de la del Pacífico. Asimismo, aprovechando la visita a Paraná (Argentina) de una promoción de jóvenes responsables franceses, se celebró un encuentro interregional de formación que contó con la participación de varios responsables de grupos procedentes de diferentes países de América.</p>
	<p>Se entabla un debate en torno a tres grandes cuestiones:</p> <ul style="list-style-type: none"> - El lugar que ocupan los consejeros mundiales dentro de su región y el reconocimiento de su trabajo: en este sentido, las características propias y la forma de trabajar de las distintas regiones influyen mucho en la capacidad de acción de los consejeros mundiales. - La articulación entre los diferentes niveles de acción: si bien se ha definido un programa de trabajo internacional, los programas de formación se han llevado a cabo más bien de manera local, nacional o regional. A este respecto, debemos reflexionar sobre cómo articular estos distintos niveles de trabajo y cómo reflejar también a escala local o nacional los distintos eventos internacionales o regionales. - La metodología y los medios disponibles, tanto económicos como humanos, una cuestión que, una vez más, se plantea de manera diferente en función de la región. <p>Parece existir un consenso sobre la necesidad de ofrecer dos tipos de formación:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Formar a los futuros responsables del movimiento. - Formar para la acción política a los representantes del movimiento. <p>Asimismo, es necesario trabajar para que las personas que constituyen los grupos se impliquen en el movimiento.</p>
<p>Recordatorio de las funciones del CMFNG</p>	<p>El CMFNG fue creado por el Consejo de Administración a petición de la Asamblea General de Uagadugú.</p> <p>Su primera misión es reforzar la coherencia del movimiento mediante la creación de espacios de formación que sean pertinentes para el conjunto del movimiento. Puede tratarse de formación sobre el sentido del movimiento, pero también sobre aspectos más específicos, como, por ejemplo, las competencias comunes necesarias para ser responsable de un grupo Emaús, en cualquier lugar del mundo.</p>

	<p>Su segunda misión consiste en abrir el movimiento a las nuevas generaciones y ofrecerles la posibilidad de implicarse en él.</p> <p>Estos dos grandes ámbitos se definieron a partir de las necesidades detectadas a lo largo de muchos años.</p> <p>El ámbito de intervención de este consejo es estrictamente mundial, y no local, nacional o regional. Así pues, su misión es encontrar áreas de trabajo que tengan una dimensión mundial. En este sentido, una de las tareas del CMFNG consiste en recopilar todos los tipos de formación existentes en el movimiento internacional y analizar si estas iniciativas pueden reproducirse o multiplicarse en otros países. No obstante, el CMFNG no está llamado a proponer iniciativas de formación locales, nacionales o regionales.</p> <p>Asimismo, los consejeros mundiales sirven de vínculo entre los grupos de base y su región. De esta manera, los consejeros no solo tienen la misión de hacer propuestas, sino que también deben contribuir a llevar a la práctica estas propuestas una vez aprobadas por el Consejo de Administración.</p> <p>Por último, el Consejo de Administración decidió que los consejeros mundiales tienen también la misión de formar a los nuevos delegados de Emaús Internacional.</p> <p>Los dos Consejos Mundiales funcionan como comisiones, y su misión se sitúa en el marco de las decisiones de las Asambleas Generales, tales como la moción 19 de la última Asamblea de Sarajevo, que establece las orientaciones de trabajo del CMFNG para los próximos cuatro años.</p>
<p>Talleres de trabajo sobre la formación de los delegados</p>	<p>Los consejeros mundiales se dividen en distintos talleres para reflexionar sobre la formación de los delegados del movimiento. La puesta en común de estos talleres da lugar a la redacción de la moción 2 (véase el anexo).</p>
<p>Base de datos de experiencias innovadoras de economía solidaria</p>	<p>Los consejeros mundiales constatan que no han podido avanzar en este punto, y señalan las numerosas dificultades que justifican el retraso que existe sobre la cuestión: principalmente, la falta de definición precisa de lo que es una "iniciativa innovadora" o la rápida evolución de este tipo de iniciativas dentro del movimiento.</p> <p>Por otra parte, el CMFNG se plantea la duda de si es el órgano más adecuado para llevar a cabo este trabajo, en lugar del Consejo Mundial de Acción Política y Solidaridad Internacional (CMAPSI), el Consejo de Administración o el Comité Ejecutivo. Asimismo, surgen dudas en cuanto a la forma que podría darse a esta herramienta, que se reconoce como</p>

	<p>necesaria para compartir experiencias. A raíz de estas dudas, el CMFNG decide pedir al Consejo de Administración que defina de qué manera debe continuarse este trabajo (crear un grupo de trabajo, encargarlo a un experto, etc.). Además, se considera que la finalidad y la forma de uso de esta base de datos no están claramente definidas.</p> <p>Javier Pradini, en representación del Comité Ejecutivo, expresa su interés por la realización de esta base de datos, y propone comenzar a trabajar sobre la cuestión.</p>
<p>Inventario de iniciativas de formación existentes en el movimiento</p>	<p>Los consejeros mundiales constatan que este inventario no ha avanzado como habrían deseado, y deciden ver qué aportaciones se han recibido y volver a poner en marcha todo el proceso para recabar la información, con el objetivo de disponer de un inventario provisional de aquí a la próxima reunión del CMFNG.</p>
<p>Preparación del campo internacional de formación sobre el desarrollo sostenible de Lisboa</p>	<p>El CMFNG dedica una sesión a preparar el campo de formación de Lisboa, que se va a celebrar a continuación de esta reunión. A este respecto, es importante recordar bien el marco en el que situamos la noción de “desarrollo sostenible”: el CMFNG recuerda que este concepto no se limita únicamente a su dimensión medioambiental, sino que debe tener en cuenta igualmente las dimensiones social, económica, demográfica y, por consiguiente, política. Los consejeros mundiales examinan las diferentes partes del programa de trabajo del campo y se reparten entre ellos para encargarse de la moderación de las distintas sesiones.</p>
<p>Difusión y seguimiento del campo de formación de Lisboa</p>	<p>Una vez terminado el campo, deberá hacerse un esfuerzo para difundir en todo el movimiento las temáticas y las actividades realizadas a lo largo de la semana. En este sentido, no solo es importante crear una dinámica para los participantes, sino también motivarles para el “seguimiento” diario.</p> <p>Uno de los medios que permitirán dar continuidad al campo de Lisboa será la realización de diagnósticos ecológicos en los distintos grupos Emaús del mundo. Para ello, Leonor Gandra, especialista en la realización de diagnósticos ecológicos, interviene ante el CMFNG para explicar la metodología participativa que utilizará con los participantes en el campo para realizar este ejercicio en la comunidad Emaús de Caneças. Asimismo, Clotilde Aksin, cámara y realizadora de documentales, que ya ha trabajado con anterioridad para el movimiento Emaús, se encargará de hacer un vídeo para ilustrar esta experiencia en la comunidad de Caneças a los demás grupos Emaús que no podrán asistir al campo. Por último, tras el campo de Lisboa se elaborará una edición especial del <i>Tam-Tam</i> para informar a todos los grupos del mundo sobre las principales conclusiones este evento.</p>